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衢州环评审批提效助推重点项目落地
全市共审批建设项目环评 331个，项目投资额近 740亿元

深化“放管服”改革 推动经济高质量发展

◆本报通讯员刘易 见习记者王雯

2022 年前三季度，浙江省衢州市交
出 亮 眼 经 济 报 表 ：全 市 GDP1427.81 亿
元，按可比价格计算，同比增长 4.2%，增
速排全省第三位。

作 为 经 济 社 会 绿 色 发 展 的“ 助 推
器”，衢州市生态环境部门既抓保护，又
抓发展，统筹协调发展经济、保障民生和
保护环境的关系。目前，深化改革、优化
服务、强化监管等多措并举、标本兼治，
衢州市生态环境部门抢时效、抓项目、拼
作风，进一步优化环评审批流程，提升环
评审批质效，在推动经济稳进提质、服务
高质量发展上展现新担当。

今年以来，全市共审批建设项目环
评 331 个，项目投资额近 740 亿元，一季
度、二季度环评审批办理时效列全省第
一、第二。

深化准入制度，念好“减降经”

近日，浙江衢州华电福新新能源有
限公司收到了衢州市生态环境局衢江分
局出具的衢江区湖南镇 120MWp 农光
互补光伏发电项目非辐射环评和辐射环
评批复，这得益于“多评合一”服务新模
式，针对非辐射项目环评、辐射项目环评
等多个许可事项，仅开展一次审查、进行
一次公示、出具一个批复，为企业节约
25%的环评编制费用及 50%的审批办理
时间。

按照常规环评审批模式，此次办理
环评的建设项目需单独提交、单独受理、
分开公示、分开批复，企业至少需要跑两
次生态环境部门，提交两次申请，耗时

多、手续繁。“通过‘多评合一’，企业只需
编制一本环评，提交一次环评申请，组织
一次专家评审即可取得项目批复。”衢江
分局负责人介绍，前期服务专员多次前
往项目所在地考察调研，同时加强与上
级生态环境部门沟通对接，精准指导解
决企业在审批过程中存在的问题。

这一项目是衢州市生态环境领域
“放管服”改革创新举措的一个缩影。近
年来，衢州市生态环境部门深化准入制
度改革，积极落实环评审批提能增效服
务，探索开展“区域环评”“多评合一”、
环 评“ 打 捆 ”审 批 等 系 列 改 革 举 措 ，通
过 降 低 环 评 等 级 、符 合 条 件 免 于 环 评
手续、简化环评内容、简化环评审批程
序 、简 化 编 制 环 评 报 告 所 需 的 环 境 质
量 监 测 等 措 施 ，充 分 发 挥 生 态 环 保 职
能、全力保障建设项目落地，为经济稳
进提质再添动能。如指导江山市贺村
镇可津产业园 5 个塑料制品业项目、常
山县两个体育用品企业开展环评“打捆”
审批，助力企业项目落地提速增效。今
年以来，共完成项目环评降级 92 个，其
中报告书降为报告表 4 个，报告表降为
登记表备案 88 个，企业环评编制费用平
均降低约 94%。

优化审批服务，打开“加速器”

通过建立“绿色通道”全程保障，生
态环境部门为推动重大项目开工落地开
启了“加速器”。常山江（辉埠—双港口）
航电枢纽项目不久前通过了环评审批。

“仅用 1 天时间完成技术评估。”衢
州市生态环境局环境影响评价与排放管
理处处长邱慧芳说，在得知这个项目完

成环境影响报告书初稿后，就同步开展
环评报告专家审查、评估审查、部门审
查，进一步压缩审批时间。截至目前，已
实现两个项目环评即报即评估，为建设
单位缩减 80%的时间成本。

起步于作风转变激活“一池春水”，
再到立足职能持续擦亮“服务招牌”，再
到如今成为护航项目探路者、排头兵，衢
州市生态环境部门的“提速经”，恰是“衢
州速度”的生动注脚。

早在今年年初，衢州市生态环境系
统召开的第一个干部大会上，局党组书
记叶骏专题动员部署“干部作风整顿年”
工作，启动了新一轮干部队伍作风建设
行动。“虽然部门任务更重了、要求更高
了、压力更大了，但整个队伍的干劲更足
了、节奏更快了、士气更强了。”局党组成
员、副局长朱开明由衷地感慨。

稳作风，提能力，干实事。今年以
来 ，衢 州 市 生 态 环 境 部 门 不 断 使 出 新
招 实 招 为 助 推 项 目 落 地 注 入“ 绿 动
能 ”。 建 立 局 领 导 挂 联 上 市 梯 队 企 业
工作机制，对列入“4+1”重大项目、总
投资在 10 亿元以上的市重点项目，落
实 专 人 负 责 环 评 审 批 服 务 ，全 程 跟 踪
建 设 项 目 环 评 报 告 编 制 、评 估 、审 查 、
公示等环节，每周更新项目环评进度，
及时协调解决难点、堵点，实现审批流
程 无 缝 衔 接 。 截 至 目 前 ，已 完 成 省 级
及 以 上“4+1”重 大 项 目 环 评 审 批 45
个 ，平 均 办 理 时 长 13.75 天 ，较 法 定 办
理时限缩短 46.25 天。

强化质量管理，把好“三道关”

这几天，衢州市生态环境局环境影

响 评 价 与 排 放 管 理 处 又 在 忙 着“ 体
检”——大到项目前期方案论证、优化选
址选线，小到一份份审批文书的复核、信
用管理，工作人员正进行着详细审查。
截至目前，已组织开展环评文件复核 4
次，复核环评报告 120 份，对 14 家环评单
位、10名个人进行扣分。

“此前，我们多次指导建设单位依法
依规编制环境影响评价文件，要求建设
单位在报批环境影响报告书前，采取听
证会、论证会等方式征求各方意见，并在
报批文件中注明采纳情况。”邱慧芳介
绍，在受理建设项目环评报告时，还对相
关情况进行详细审查，对环评质量差、不
符合相关法规政策要求的，一律退回修
改完善，压紧压实企业主体责任。

“环评改革，该 改 的 要 改 、该 放 的
要 放 、该 简 的 要 简 ，但 该 严 的 须 严 、该
管的须管、该查的须查，真正发挥环评
在源头预防污染的关键作用。”朱开明
说，环评审批过程中，必须把牢主体责
任关、专业技术关、集体决策关，“三关”
缺一不可。

守好质量之门，关键在于群策群力、
借智借力。“为把好项目准入关，省、市两
级生态环境部门组成的调研服务组，对
同一项目多次开展调查研究和项目论
证，强化对污染物处置手段和利用路径
开展技术论证。”邱慧芳介绍，同时，还主
动与招商、发改、经信等部门对接，提前
研判项目环境准入条件，对不符合环境
准入条件的项目尽早提出否决意见。今
年以来，针对 14 个项目召开联席审议
会，参与招商项目研判和项目决策咨询
460 个，提出合理化建议 900 余条，助力
442个项目落地开工。

◆本报记者余常海 通讯员刘航

医疗废物的规范、安全处置是切断病毒二次传
播、防止二次污染的重要途径，自 11 月 1 日重庆疫情
暴发以来，医废处置一直是重庆市生态环境部门主
导的重要工作之一。截至 11 月 20 日，重庆累计收运
处置医疗废物 7000 余吨，其中中心城区约占六成，
医疗废物收运处置工作平稳有序。

快速响应，提升医疗废物运输效率

“重庆各区县生态环境部门正全力开展医疗废
物应急处置工作。”重庆市生态环境局相关负责人向
记者介绍，当前，重庆疫情防控工作正处于最吃劲、
最关键的时期，医疗废物产生量骤增，经过各方协
调，目前运行平稳。

其中，渝中区生态环境局 24 小时调度医废收集
转运情况，时时更新高风险区、隔离酒店、核酸采样
点信息，按照“定车、定人、定路线”收运模式，快速转
运医废。

九龙坡区生态环境局着重对医废收运的重、难
点环节进行协调，安排车辆开展全天候 24 小时巡回
不间断收运，开辟了“区内小车巡回收运”+“自卸大
车中转”这一新型收运模式。同时，调整收运模式，
优化收运时序，采取分时段收运和机动收运。

南岸区生态环境局紧盯医疗废物收集、贮存、转
运等重点环节，建立工作台账，覆盖医疗卫生机构、
集中隔离点、核酸采集点等重点区域，就近设置医废
临时转运场所，采取分段转运方式开展医废收运分
流工作，提升医废运输效率。

铜梁区生态环境局迅速抽调人员成立了 12 个
督导小组，对各核酸采样点、集中隔离点进行常态化
监督检查，科学指导收集、暂存、转运等环节，加强医
废监管。

南川区生态环境局对全区 180 个核酸采样点开
展检查督导，及时纠正垃圾混装、打包不规范等问
题，及时督促整改暂存间位置不合理、加药设施不完
善等问题，强化对医疗废物的规范转运处置。

黔江区生态环境局迅速组建志愿者队伍，派出
专门人员多次深入辖区内医院对医疗废物、医疗废
水处理配套装置、处置能力，污染防治设施设备运行
等进行重点检查。

跨“界”联动，确保涉疫医疗废物收
运安全

“医疗废物的安全转运处置，是一项跨部门、跨行
政区域的工作，需要科学调度收运力量。”这位负责人
告诉记者，全市各相关部门、区县统筹做好医废运输、
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启动重污染天气Ⅱ级应急响应

西安检查应急响应措施落实情况
本报记者王双瑾西安报道 11

月 18 日 19 时，陕西省西安市启动重
污染天气Ⅱ级应急响应。连日来，
西安市生态环境系统科学安排部
署，增加现场检查和夜间突击检查
次数，督导巡查重点区域，确保应急
响应措施落实到位，最大限度减少
污染排放。

西安市生态环境局新城分局结
合“一企一策”分级监管名录，对西
北纸箱厂、陕西三隆公司、西安幸福
制药厂及加油站重污染天气应急响
应措施落实情况开展检查。经查，
均采取限产等措施主动减少大气污
染物排放量。

西安市生态环境局灞桥分局执
法人员对辖区重点区域部分企业、项
目工地重污染天气应急响应措施落实
情况开展检查。在西安国水风电设
备股份有限公司、西安吴文塑料厂
等企业，执法人员重点查看“一厂一
策”应急响应措施落实情况，严查环
境违法行为。在西安地铁六号线纺
二路站项目、电厂东路道路改造项

目等地，执法人员重点查看项目工
地内是否存在使用国Ⅱ及以下排放
标准的非道路移动机械，要求落实落
细重污染天气应急响应各项措施。

西安市生态环境局高陵分局执
法人员先后在康达尔有限公司、西
安德富祥有限公司、光明力车公司
对非道路移动机械进行检查。经
查，未发现违规机械。随后，执法人
员对辖区内三家涉气企业进行检
查，经查，三家公司均已落实重污染
天气Ⅱ级应急响应的相应措施。

西安市生态环境局鄠邑分局执
法人员先后检查西安京西双鹤药业
有限公司、西安林鑫机械制造有限
公司等企业重污染天气应急响应措
施落实情况。经查，两家企业均已
落实各项措施。

西安市周至县生态环境局、西
安市蓝田县生态环境局对辖区涉气
企业重污染天气应急响应措施落实
情况进行夜间突击检查。经查，各
企业均严格落实，未发现环境违法
行为。

近年来，四川省眉山市彭山区因地制宜发展柑橘产业，当地柑橘产品深受市场青睐，畅销各地，特色水果成为农
民致富增收的特色产业。图为彭山区黄丰镇雷雷果业有限公司的工人们正在分拣、打包、过秤“不知火”丑柑，准备
装车后运往全国各地。 人民图片网供图
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处置工作，形成全市一盘棋、一张图。
在渝北区，生态环境部门加强

了与各镇街和相关部门的沟通协
调，加大对涉疫医疗废物安全处置
的监管指导，并协调各方资源，24
小时调度医废转运情况。

在北碚区，生态环境部门快速
建立区级、街、点位三级应急收运协
调体系，启用应急收运车 37 辆，每
辆车配备一名押运人员，确保全区
涉疫医疗废物收运安全。

在涪陵区，生态环境部门联合
交通、卫健、城管等部门，成立医疗
废物转运处置专项组，精准掌握医
疗废物转运处置情况，协调解决存
在的问题。值得一提的是，涪陵区
还发动企业力量，利用重庆市三峰
环保发电有限公司 1#焚烧线，实现
医疗废物自动化焚烧，提升全区医
疗废物应急处置能力。

万州区生态环境局因区内医疗
废物处置单位能力饱和，立即启用
了万州区三峰环保发电有限公司医
疗废物应急处置专线，并规范应急
处置全过程管理，严防医疗废物流
失、泄漏、扩散。

靠前服务，开展检查帮扶

这位负责人表示，本轮疫情发
生以来，医疗废物量大面广，针对部
分工作人员对医疗废物专业知识了

解不充分的情况，生态环境部门还
加强了对医疗废物安全处置的现场
指导帮扶工作。

沙坪坝区生态环境局组建专项
巡查组，到涉疫医疗机构、隔离点、
核酸采集点现场开展督导帮扶，并
指定专班专人主动靠前服务。

大渡口区生态环境局医废处置
转运党员突击队，在深夜等待核酸
采样结束后，前往小区挨个巡查，确
保医疗废物彻底清运干净。

巴南区生态环境局落实专人一
对一对接方舱医院医疗废物收运处
置工作，定期开展检查帮扶。在舱
外设置了配备有防雨措施的医疗废
物贮存库，并落实自卸式货车专门
运输医疗废物。

开州区生态环境局主要领导带
队，分片区、网格对全区 563 个全员
核酸采样点位进行现场指导帮扶，
督促全员核酸采样点位规范收集、
暂存、转运、处置医疗废物。

梁平区生态环境局下沉至全区
33 个乡镇（街道），指导各核酸采样
点、隔离点，科学、精准收集转运医
疗废物，及时发现问题、解决问题。

秀山县生态环境局对作为医学
观 察 点 的 6 个 学 校 医 废 暂 存 间 建
设，以及城区内 50 余个疫区封控点
进行现场指导，并告知其医疗废物
妥善处置相关要求。
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上接一版

为了蓄水，他在山上挖了 60 多
万个鱼鳞坑，整个山体变成了一块
硕大的“海绵”。将以往下雨时流走
的雨水截留，现在一年 600 多毫米
的降水，每一滴都被吸进了山体，成
了名副其实的“海绵山”。

山周边的地下水位有了明显回
升。以前邻山的村民打井灌溉，打
到离地表 20 多米才能见到水，现在
老百姓打灌溉井，打下去四五米就
能见水。颜景江打通的这一水系，
不仅有利于山体修复，还成了当地
灌溉农田的水源地，极大地改善了
周边的生态环境。

自从引来了水，颜景江就按照
自己的规划设计，开始修复山体，植
树造景，建设生态园林。

在这生态环境还比较脆弱的山
地上种树必须讲究科学 。 根 据 不
同 的 绿 化 效 果 ，他 精 心 选 择 适 宜
树 种 ，比 如 山 体 绿 化 用 黑 松 、雪
松 、黄 栌 、五 角 枫 等 树 种 ，行 道 树
用 樱 花 、玉 兰 、法 桐 等 树 种 ，水 边
则 多 用 水 杉 、垂 柳 等 树 种 。 栽 植
方 式 上 也 注 重 树 冠 高 低 搭 配 、乔
木 灌 木 混植，既合理利用了空间，
又减少了病虫害。为了保证树木生
长所需的水分，颜景江铺设了几十
公里长的水管网路，安装了滴灌喷
头，既能节约用水，又能满足树木生
长需要。

如今，这里的樱花树已经种植
近万株，形成了一条十里长的樱花

大道。花开时节，繁花满树，蔚为
壮观。

付出心血和汗水，保
住青山生态底色

近两年来，受新冠肺炎疫情影
响，樱花山景区一段时间几乎没有
任何收入，连续 19 年共 3 亿多元的
巨额投入，掏空了颜景江的家底，资
金日益捉襟见肘。但樱花山的生态
修复还在进行中，植树造林季节不
等人，绿化美化养护不能停，山上处
处需要用钱，怎么办？颜景江盯上
了自家前些年在上海浦东新区置办
的那套 300 多平方米的房产，咬着
牙卖掉应急。这笔忍痛割爱换来的
资金，立马就投入到植树绿化、园林
管护上，助他熬过了最艰难紧张的
时期。

在荒山修复的过程中，颜景江
付 出 的 不 仅 仅 是 金 钱 ，更 多 的 是
心 血 和 汗 水 。 19 年 如 一 日 ，他 不
顾 双 腿 有 疾 ，拄 着 拐 杖 走 遍 了
3600 亩荒山的每一个角落以及周
边 区 域 。 生 态 修 复 怕 误 时 节 ，他
曾在山上连续待了 45 天没回家，山
上的每一棵树、每一片林，每一条
渠、每一泓水，都饱蘸了他的心血和
汗水。

多年来，不管是修路挖湖，还是
刨坑植树，颜景江都要亲力亲为，现
场指挥调度。每天早上 6 点从家里
出发上山，晚上 7 点多下山，日复一
日，风雨无阻。前两年，他的心脏房

颤特别厉害，有时在山体修复工地
上发作，有时开着会、讲着话突然发
作，次数越来越频繁，实在是不能拖
了，才去医院做了 手 术 ，术 后 刚 能
下地就又上了山。眼看着颜景江
为 了 这 片 山 林 如 此 拼 命 ，职 工 们
抹 着 眼 泪 劝 他 多 注 意 身 体 ，他 却
笑 呵 呵 地 摆 摆 手 ，连 声 说 ：“ 没事
没事，山就是我的命，山好我就好，
山在我就在。”

如今，荒山秃岭被修复成树茂
林丰、山水相依的生态园林，实现林
草覆盖率达 95%以上，年减少土壤
流失 7400 吨，年可产氧气 4.6 万多
吨，吸收二氧化碳 8.8万多吨。

春 看 烂 漫 樱 花 ，夏 享 郁 郁 葱
葱 ，秋 赏 层 林 尽 染 ，冬 来 寂 静 踏
雪 。 曾 经 遍 体 鳞 伤 的 荒 山 秃 岭 ，
已 成 为 山 清 水 秀 、生 态 优 美 的 樱
花 山 风 景 区 ，先 后 被 评 为 国 家 3A
级 景 区 、全 国 水 土 保 持 科 技 示 范
园 区 、国 家水利风景区、国家摄影
创作基地、省级环境教育基地、齐鲁
美丽田园。

一些朋友建议颜景江在山上盖
别墅，搞房地产，回笼资金。他毫不
动心，坚持园林的景观设计，坚决不
用生态环境换取金钱。

也有许多朋友劝他：这片山已
经治理得这么好了，该停下来歇歇，
享受晚年了。拥有 51 年党龄、如今
已经 75 岁的颜景江总是坚定地说：

“不能停下来，3600 亩的山就是我
的画布，我要不断地增绿添彩，造一
幅天然画卷留在人间。”


